



Mi Universidad

Control de lectura

Daniel Esteban Hernández Méndez

Parcial I

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2°"B"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo de 2024

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

David Esteban Hernández Méndez

19/02/24



Origen de la antropología médica

La antropología, tratándose de una disciplina participativa en varias otras, se encarga del análisis de diversas perspectivas humanas, clasificadas en periodos de tiempo y al mismo tiempo en áreas geográficas, acerca de incontables actividades, prácticas y técnicas realizadas basadas en conocimientos y experiencias ganados a través del tiempo, como es el caso de la medicina.

La antropología y la medicina han tenido un vínculo directo basada en la búsqueda del bienestar de individuos o comunidades tras conceptualizar enfermedades y realizar diversas prácticas mientras que se describían datos para obtener avances de carácter científico.

Es entonces, donde tras varias investigaciones se ha identificado que siempre se ha intentado lograr la construcción nosológica de cierta enfermedad, es decir, su descripción detallada a un nivel alto de conocimiento, como es el caso de algunas enfermedades tradicionales de los que se ha hablado anteriormente, como el empacho, la caída de molera, mal de go, entre otros más que tras el paso del tiempo se han presentado en diferentes lugares del país; además de eso se intenta llegar a la curación y rehabilitación del individuo, donde se incluyen diversas técnicas como la inclusión de plantas medicinales, que por ser de fácil acceso, se

Estrella

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Deniel Esteban Hernández Méndez
26-02-21

Nace la antropología médica
A lo largo del tiempo ha existido, en diferentes contextos sociales y culturales, la relación que existe entre la medicina y sus conceptos, salud y enfermedad, con los aspectos que identifican a una agrupación social, como son los usos y costumbres relacionados a procesos de curación, aplicando el concepto de "salud" y además de ello el realizar actividades insanas que finalmente terminan en enfermedad. Donde diversos tipos de visiones y perspectivas coexisten en un ambiente que no precisamente es el más sano, por ejemplo, una estructuración marxista, en donde tras el paso de los años se trata de aplicar el pensamiento de Marx a ciertos factores o aspectos dentro de una cultura, y que de alguna manera se trata de menospreciar el trabajo de la antropología. Aunque por otro parte también se intenta rescatar los vínculos existentes entre el materialismo histórico y la cultura desde una perspectiva antropológica, como es el caso de Gramsci, y que, de hecho, tiene una concepción del ser de la cultura, la entiende como: "una concepción de la vida y el hombre coherente, unitaria y difundida nacionalmente; una religión laica, una filosofía que se ha transformado en cultura, es decir, que ha generado una ética, un modo de vivir, una

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Daniel Esteban HM

Concepción mágico religiosa de la Medicina en la América prehispanica

Las sociedades culturales distribuidas a lo largo del continente americano, de las cuales trata el artículo, han tenido el factor común de atribuir diversos factores a las condiciones naturales del ambiente, como el fuego, el aire, la tierra y el agua. Por mencionar 'factores' se trata de diversas actividades como puede ser el cultivo, costumbres y tradiciones, rituales entre otros más, que según la cultura se le atribuya un significado divino más allá de la comprensión habitual, además de ello, las culturas que son mencionadas eran creyentes de una dimensión superior que es representada con el cielo, de una dimensión terrenal, es decir el mundo en el que habitaban y se decidía, según el caso, el destino de cada individuo en su trascendencia a la siguiente dimensión. Lo que nos quiere decir que todas estas culturas estaban fuertemente relacionadas con la naturaleza, y como era de esperarse, la medicina es también relacionada directamente con las creencias culturales de cada civilización, y por lo tanto se le da un sentido mágico además del religioso, mientras que las enfermedades se atribuían no solamente a un aspecto divino, sino derivado de las posibles actitudes presentadas por los individuos, es decir, un tipo de "castigo" por sus acciones, entonces aparece la representación de un médico tradicional.

Estrella

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Daniel Esteban HM

Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina
 El estudio del ser humano abarca múltiples disciplinas y por lo tanto estas deben mantenerse en contacto directo formando un vínculo entre cada una de ellas. Múltiples autores concuerdan que el estudio del hombre no solamente debe basarse en el ámbito biológico, que va enfocado a lo somático, sino también en el ámbito mental, es decir, lo enfocado al aspecto psicológico, y que al mismo tiempo está ligado a sus dimensiones: cultural, y social, es decir, estas últimas son las que fijan un rumbo en los otros aspectos, y que por lo tanto, para su estudio deben estudiarse diversos factores y finalmente aplicados en las prácticas de los profesionales de todas las ciencias, de manera más específica, los profesionales de la salud, que tienen un acercamiento mucho más directo con personas de múltiples culturas y sociedades, más que cualquier otra disciplina, es entonces donde se identifica que los profesionales de la salud deben ser capaces de interactuar de la mejor manera posible con los pacientes, para ello debe existir, desde el proceso de formación profesional, un primer acercamiento de lo que se entiende como antropología médica, a manera de no solamente generar el tacto necesario para tratar a las personas, sino el enriquecimiento

Estrella

Bibliografía

A. Origen de la antropología medica

Espinosa Lagaña, F.E.L. (2009). Historia, Medicina y antropología. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 233-235.

<https://www.mediagraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

B. Nace la antropología

Gonzalo Beltrán, E. G. B. Nace la antropología. Recuperado el 26 de febrero del 2024.

C. Concepto mágico- religioso de la medicina en la América Prehispánica

Velarde, O. F. V. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Scielo. Recuperado de: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

D. Importancia de la antropología en la carrera de medicina

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 10 de marzo de 2024, de

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es.